

UNA IDEA PRACTICA PARA EL PAGO DE LAS DEUDAS POLITICAS

Arbitrio que concilia todos los intereses, sin causar erogación al Fisco, ni gravámen a los sueldos de los empleados públicos, por el contrario, las rentas nacionales se aumentan y sin perjuicio para nadie aquellas deudas quedan pagadas en corto tiempo

Mucho se ha dicho y se ha hablado respecto del pago de las deudas políticas contraídas en la última lucha electoral por los tres Partidos que se disputaron el Poder. Las objeciones que se han hecho a la idea de cancelar aquellos créditos, se basan en tres argumentos principales: 1.º—que no es correcto que el Estado intervenga en operaciones de esa naturaleza; 2.º—que tales gastos en ningún caso deben ser cubiertos o reintegrados a los acreedores con fondos del Tesoro Público; y 3.º—que tampoco deben ser pagados con descuento obligatorio de los sueldos de los empleados públicos, pues esto implica una exacción injusta.

El hecho de que las campañas políticas exigen formidables egresos, no ha sido controvertido por nadie; no hay quien pueda demostrar con razones eficaces que es posible, en la actualidad, hacer campañas políticas sin gastar dinero, porque los elementos necesarios para ellas, cuestan dinero.

Sólo dejando de hacer uso de esos elementos, se podría evitar que ocurrieran las erogaciones ordinarias a que nos referimos; pero para poner en igualdad de condiciones de lucha a los partidos, habría que dictar reglamentos especiales que coartaran el ejercicio amplio de la actividad cívica.

Se dice que es inmoral gastar dinero en política y que los que lo suministran lo hacen con propósitos especulativos. También puede contestarse que la opinión necesita ilustrarse y que los que adelantan fondos saben que éstos se invertirán en el negocio de mayor interés público que puede afectar a los pueblos.

Las objeciones que consignamos al principio caen por su peso si se consideran respecto a las deudas en cuestión, las siguientes proposiciones:

1.º—que dada las circunstancias verdaderamente especiales de la campaña política de 1912-1914, es obra de buen gobierno devolver a los acreedores las sumas invertidas en los gastos de la misma, legislando al propio tiempo si se quiere, en el sentido de evitar en el futuro los males que se señalan. En cuyo caso, el Estado es un simple mediador para arreglar una dificultad en que pone a salvo muchos intereses comprometidos en servicio electoral, sin violación de leyes y en ejercicio de funciones que le son propias.

2.º—que si se encuentra una fórmula que concilie todos los intereses y permita hacer el pago sin que haya perjuicio del Fisco ni de los particulares o empleados, todo el mundo quedará contento y se habrá zanjado una dificultad que se desea evitar por espíritu de equidad y de justicia.

Esa fórmula podría ser la siguiente y la proponemos a la consideración pública a fin de que llegue a aplicarse si se cree que es aceptable.

Establézcase un impuesto especial de timbre, con el exclusivo objeto de pagar las deudas políticas. Ese impuesto pesaría, por ejemplo, sobre todos los giros que se emitan a cargo del Tesoro Público, en cualquier concepto que sea, en la siguiente proporción:

Giros de \$ 1.00 a \$ 75.00	cinco céntimos.
Giros de \$ 75.00 a 150.00	quince céntimos.
Giros de \$ 151.00 a 300.00	veinticinco céntimos.
Giros de \$ 301.00 a mayor cantidad	cincuenta céntimos.

El mismo impuesto puede hacerse extensivo a todas las operaciones bancarias y actos notariales, siguiendo la escala proporcional establecida en la Ley de Timbre a favor del Erario, aumentada según un cálculo prudente que se haga para cancelar los créditos en un plazo de dos a tres años advirtiendo que de los fondos que en esta forma se colecten se deducirá previamente la parte que corresponde al Fisco según las leyes vigentes.

De esa manera nadie sentirá el pago de las sumas gastadas en la lucha política y una vez que se extingan quedaría de hecho sin efecto el impuesto creado.

Sometemos la idea a la consideración de los elementos oficiales y políticos, los cuales con vista de datos exactos pueden reglamentar el monto, proporciones y cobro del impuesto, solucionando una cuestión en que los pareceres favorables y adversos se contrapesan y en que por lo tanto lo que la razón indica es buscar el camino más favorable para que sin daño de nadie se resuelva el caso en la forma más práctica y equitativa.

Patriótico recibimiento que se hizo ayer a Mr. Popham en esta capital a su regreso de E.E. UU.

El arribo de Mr. Popham a la capital de la República, ha sido un acontecimiento político extraordinario. Y decimos que político, por que, si bien es cierto que la manifestación tributada ayer noche en su honor por el pueblo y sociedad capitulina ha sido una demostración de simpatías y cariño para su persona, también la debemos de tomar como de protesta para el Tratado Chamorro-Weitzel que constituyó una amenaza a la soberanía nacional, salvada, merced a los esfuerzos y desinteresados empeños del caballero festejado, hoy nuestro ilustre huésped, Mr. Popham.

No solamente el pueblo capitulino hizo a aquel buen amigo de Costa Rica demostraciones de cariños, simpatías y agradecimientos, no; también el señor de Cartago supo demostrar a Mr. Popham, que los costarricenses son gentes patriotas, agradecidos y caballeros, que saben sentir y saben premiar a los buenos ciudadanos y a los extranjeros que sus empeños, esfuerzos y valimientos personales ponen al servicio de los intereses de esta Patria querida.

La sociedad y pueblo de Cartago, antes que el capitulino, interpretando el sentimiento nacional, hizo ayer tarde, a su paso por San José, saludos honores de simpatías y agradecimientos al ameritísimo caballero Mr. Popham, quien fué recibido en la Estación de aquella ciudad por un millar de ciudadanos que en medio de vitores y ¡hurra! le llevaron en manifestación pública al Hotel Lafallete, donde se tomó una copa de champagne en honor del ilustre huésped.

En esta capital, la tarde de ayer fué deliciosísima; una tarde de verano, bella, hermosa, espléndida. También el Gobierno, interpretando ese mismo sentir nacional, espontáneamente manifestó en una ola de simpatías de nuestro pueblo para Mr. Popham, participó en las demostraciones de cariño y agradecimiento que hemos tenido para con aquel caballero y, al efecto, en tren especial, el señor Presidente de la República envió a Cartago a su Secretario Particular, el señor Coto y a su Ayudante, el señor Fernández, a dar la bienvenida a aquel prestigioso caballero a su regreso al seno del país.

Esa comisión oficial llegó a Cartago minutos antes que el tren de pasajeros de Limón que fué en el que vino Mr. Popham y en la Estación de aquella ciudad, fueron los comisionados del Jefe de la Nación los primeros en saludar a Mr. Popham en nombre y representación del señor Presidente.

A esa salutación oficial siguieron

ham, quien fué recibido en la Estación de aquella ciudad por un millar de manifestaciones delirantes del pueblo.

Mr. Popham, al descender del carril, fué recibido por el señor Gobernador de la Provincia, por los municipales, autoridades y vecinos más prominentes del lugar y luego, entre un verdadero torbellino de gentes, llevado al Hotel Lafallete.

En bravo discurso, Mr. Popham agradeció a los cartagineses aquella espontánea manifestación.

Para Cartago fué ayer un día de gala y de fiestas.

Mr. Popham hizo el viaje de Cartago a esta capital en el tren expreso en que fueron a recibirlo allá los comisionados del señor Presidente de la República, tren que partió a las 6 y 10.

En esta capital, la tarde de ayer fué deliciosísima; una tarde de verano, bella, hermosa, espléndida.

A eso de las tres circuló en la población una hoja volante, invitando a la sociedad y el pueblo a que acudiera a la estación a recibir al ilustre viajero.

A las 5 y 30, la Avenida de las Damas y Calle de la Estación, era un hormiguero de gentes; dieron reales y animación al aristocrático paseo la presencia de bellas y elegantísimas damas de nuestra sociedad.

A la hora indicada, tanto los muros del Parque de Morazán como los del Parque Nacional, encontrábase perfectamente ocupados por los otros millares de personas, las mas, señoras y señoritas de todas las clases sociales.

En la Estación cinco o seis mil personas esperaban la llegada del expreso; allí vimos a casi todos los señores Diputados, Secretarios de Estado, comerciantes, banqueros, industriales y capitalistas.

Dominaba la clase artesana.

A un lado y otro de la calle cerraban el paso dos grandes filas de autos y coches; allí vimos la Banda Militar espontáneamente enviada a la Estación por el Secretario de Guerra para que amenizara aquel acto de franco patriotismo con que el generoso pueblo capitulino, premia al ilustre americano, defensor de sus intereses territoriales.

Minutos antes de las seis la sirena de la locomotora de un tren que se aproximaba, fué el primer aviso que tuvieron los manifestantes de la presencia de Mr. Popham en la capital josefina y por todas partes se oyeron ¡hurra! y vivas delirantes.

En el andén interior de la Estación esperaban a Mr. Popham el Secretario de Relaciones Exteriores, don Manuel Castro Quesada y los miembros del comité organizador de la fiesta, encabezados por el caballero don Octavio Castro Saborío, a cuyas actividades y empeños se debe en gran parte la brillantez de la misma.

Al parar el tren, el señor Castro Quesada se adelantó hasta el estribo del coche presidencial y fué el primero en estrechar la mano del distinguido viajero, dándole efusiva bienvenida.

A todo esto, los millares de manifestantes, hábidos de conocer y saludar a Mr. Popham, bregaban por traspasar las rejas de maderas que dividen de la calle al patio de la Estación, a lo que se opuso la policía evitando oportunamente desórdenes.

Y era tan compacta la multitud de gentes que había invadido la Sala de Espera, que Mr. Popham y sus acompañantes víronse en dificultades para salir al andén exterior de la Estación, donde le esperaba el landó presidencial para trasladarlo al Hotel Imperial.

Grande, inmenso fué el entusiasmo que dominó el espíritu de los millares de manifestantes al descubrir la alta y gallarda figura de Mr. Popham y en aquellos precisos momentos se produce la manifestación más delirante de simpatías para su persona de las mil que se desarrollaron durante la grandiosa y patriótica fiesta de ayer.

Cesan un momento los aplausos y gritos de alegría y Mr. Popham usa de la palabra y, en mal español, da las gracias más sinceras al pueblo costarricense por aquella hermosa y espontánea manifestación de simpatías para su persona.

Al terminar, dijo: mis esfuerzos y empeños personales en pró de los intereses territoriales de Costa Rica,

son los que hubiera hecho cualquier ciudadano costarricense o extranjero amante de esta tierra, en momentos críticos y difíciles en que se puso en peligro la soberanía de este bello, encantador y hospitalario país de todos mis amores".

Esa última frase del corto discurso de Mr. Popham fué cerrada con una emocionante salva de aplausos, ¡hurra! y vivas que por muchos minutos atronaron el espacio.

Luego habló el estudiante de Derecho, don Gerardo Zúñiga Montañar, quien pronunció un oportuno y patriótico discurso apropiadísimo al momento y a las circunstancias que entusiasma a las masas.

Después, Mr. Popham ocupó uno de los landó presidenciales; le acompañaron el Secretario de Relaciones Exteriores, don Guillermo González, hermano del Jefe de la Nación, el Secretario Particular del señor Presidente, don Rubén Coto y el Ayudante señor Fernández, hijo del Jefe del Partido Republicano, Licenciado don Máximo Fernández.

El landó venía abierto y de pie Mr. Popham y sus acompañantes.

A ese coche Presidencial siguieron otros oficiales, ocupados por miembros del Comité organizador de la fiesta y altos empleados del Gobierno; a esos otros seguían los coches automóviles y otros tantos coches con periodistas, diputados, congresales, etc., etc.

La manifestación se agitó en la Avenida de las Damas y la cabeza. Al acercarse los manifestantes al Parque de Morazán, que bello, que hermoso espectáculo presentaba en aquellos momentos la aristocrática Avenida de las Damas con los tres o cuatro millares de almas que en los muros, en los jardines y en el kiosko esperaban el paso de la procesión!

Nosotros, que en coche íbamos adelante de la manifestación, esperábamos allí, junto al kiosko, convertido en elegante bouquet de encantadoras damitas de lo más distinguido de nuestra sociedad, a que desfilaran todos aquellos millares de hombres que seguían el coche donde iba Mr. Popham.

Al pasar Mr. Popham por aquel lugar, fué entusiastamente vitoreado por las bellas; él, con amable sonrisa, descubriéndose, saludaba agradecido.

Entre los manifestantes vimos desfilarse al Cuerpo de Bomberos en debida formación; veinte policiales decentemente uniformados, iban a un lado y otro del coche que ocupó Mr. Popham y los delegados del Gobierno.

Las personas que ocupaban los demás vehículos llevaban grandes banderas de Costa Rica y Americana, por ser el caballero festejado hijo de aquella poderosa nación.

Por demás está decir, que durante todo el trayecto, no cesaron ni un instante los vitores y aclamaciones efusivas a "Costa Rica libre" y a Mr. Popham.

Los manifestantes dejaron al distinguido huésped en el Hotel Imperial; Mr. Popham salió a los balcones del edificio y fué presentado al pueblo, con frases gallardas y sonoras, por el señor Castro Saborío.

Luego volvió a hablar Mr. Popham dando las gracias a los manifestantes; terminó con un ¡viva a Costa Rica! y a la "América Central Libre".

Mr. Popham obscurió a sus relaciones con una copa de champagne, invitación que fué contestada por el señor Castro Quesada en la misma forma.

Mr. Popham se encuentra a poco delicado de salud y por tal motivo hubo de retirarse enseguida a sus habitaciones a descansar.

Así terminó, pues la hermosa y espontánea fiesta patriótica, con que la sociedad y pueblo capitulino recibió en su seno al generoso gestor de Costa Rica en esta crisis internacional.

Escrito lo anterior se nos da esta agradable y simpatísima noticia: a moción del Regidor Sánchez, en la sesión que celebró ayer tarde la municipalidad de esta capital, se acordó condecorar con medalla de oro a Mr. Popham, la que le será entregada por la Municipalidad en cuerpo.

EN LAS COMIDAS: "GOLOFINA"

Rectificación a la cronica del Congreso de anteayer. La cuestion de la demanda de Costa Rica

En la crónica de la sesión secreta celebrada el lunes por la Cámara y que se publicó en la edición de anteayer, se dijo que los señores Licenciados don Cleto González Viquez y don Pedro Pérez Zeledón habían aconsejado al Ejecutivo que no se estableciera la demanda proyectada contra el Gobierno de Nicaragua ante la Corte de Justicia Centroamericana, poniendo esa declaración en boca del señor Ministro de Relaciones Exteriores.

A este respecto se ha incurrido en un error que nos apresuramos a rectificar y que obedeció al hecho de haber sido secreta la sesión del lunes, por lo cual

hubo que atenerse a informaciones que no han resultado exactas, pues segundatos fidedignos que hemos recogido con posterioridad, lo que el señor Lic. Castro Quesada aseguró fue que el Gobierno había encomendado a aquellos notables juristas, honra del foro nacional, el estudio de tan ardua y delicada cuestión, sin que hasta ahora ellos hayan emitido opinión o consejo definitivo sobre el particular, por no estar concluido aún el trabajo sumamente laborioso encargado a sus luces, patriotismo y experiencia.

Base, pues, por rectificadla la crónica en este punto fundamental.

Homenaje de la Municipalidad de Cartago a Mr. John N. Popham

Sesión extraordinaria de la Municipalidad de Cartago, convocada por el señor Vicepresidente don Ramón Rivera, quien ejerce la Presidencia por permiso concedido al señor Presidente, celebrada a las 9 a. m. del 27 de julio de 1914, con la asistencia del convocante y de los Regidores señores don Bernardino J. Pavía, don Salvador Oreamuno, don Carlos Arias y don Francisco Chacón, para acordar hacer manifestación de gratitud y saludar a Mr. John N. Popham, a su regreso al país, por sus gestiones en beneficio de los derechos de Costa Rica, ante la Comisión del Senado Americano que había de dictaminar sobre el tratado yanqui-nicaraguense. Chamorro-Weitzel, tratado que lesionaba los intereses nacionales.

Asistió a la sesión el señor Gobernador de la Provincia.

Artículo 1.º—Oída la remembranza hecha por el señor Presidente al Municipio, acerca de las valiosas y eficaces gestiones que el ciudadano americano Mr. John N. Popham hizo con entera espontaneidad y cariño para este país, ante la Comisión del Senado Americano, para defender e imprimir respecto a los derechos de Costa Rica, cuando esa comisión iba a dictaminar sobre el Tratado Chamorro Weitzel, pactado entre las Repúblicas de Estados Unidos y Nicaragua, en cuyo tratado se vulneraba la integridad del territorio Nacional; y por cuyas importantísimas gestiones merece BIEN de los costarricenses el muy generoso Mr. Popham.

La Municipalidad, viva y unánimemente impresionada.

ACORDO:

1.º—Presentar a Mr. Popham, en nombre del pueblo de Cartago, y en el suyo propio,— junto con el merecido respeto,— un afectuoso saludo de bienvenida, y expresarle: que el pueblo de Cartago, reconocido a su generosa actitud en bien de Costa Rica, en tal y tan seria emergencia internacional, le tributa la más calurosa manifestación de gratitud.

2.º—Que el Municipio, presidido por el señor Gobernador de la Provincia, ponga el presente acuerdo en manos de Mr. Popham, a su paso por esta ciudad.

3.º—Que se invite al público para que, en unión con el Ayuntamiento, concurre a la estación del Ferrocarril al Atlántico, al paso del señor Popham, en calidad de saludo.

Y 4.º—Que si fuere posible al señor Popham detenerse algún tiempo en esta ciudad, le sea obsequiado un refresco.

LA MUNICIPALIDAD DE PUNTARENAS Y LA FIRMA A. L. MORENO

Nuestro colega "La Prensa Libre" reprodujo, en su edición de antier, un acuerdo tomado por la Municipalidad de Puntarenas en el cual se llama la atención de la casa A. L. Moreno por no haber cumplido su contrato con aquella corporación en cuanto al envío de materiales, y se le concede un último mes de prórroga.

A este respecto, hemos adquirido informes que nos permiten decir que la casa A. L. Moreno está empeñada, más que nadie y por sus propios intereses, en dar fiel cumplimiento al contrato de esa referencia, pero ha tropezado, desgraciadamente, con algunas dificultades ajenas a su voluntad, tales como las inundaciones del Mississippi, que abarcaron gran parte de las instalaciones de la fábrica a la casa de Moreno en esta capital, de manera que el contrato probablemente será cumplido religiosamente y a pesar de las dificultades de que hemos hablado.

Por otra parte, un 25 por ciento del valor del contrato con la Municipalidad de Puntarenas no lo recibirá la casa de Moreno sino en un pagaré a seis meses plazo y al 10 por ciento de interés.

Ese pagaré será por la suma de 18 o 20000 colones y no puede creerse que la casa va a demorar el cumplimiento de su contrato, cuando eso precisamente le ocasiona el perjuicio de que también va a tener demora en recibir su dinero.

No les parece así a los señores municipales de Puntarenas y al público?

Funerales y entierro de la señorita Mercedes Campos Astúa



VISTA TOMADA ANTES DE SALIR EL CORTEJO DE LA CASA DE HABITACION

En las primeras horas de la mañanconcurrencia. Las exequias tuvieron lugar en la Iglesia del Carmen, a las diez de la mañana de ayer y a continuación el cortejo se dirigió al Cementerio General a depositar en el seno de la madre tierra piadosa los restos de la niña infortunada.

Presentamos la expresión de nuestro pesame muy sentido por esta desgracia a la familia doliente, en especial a los afligidos padres de la señorita Mercedes, don Marcos E. y doña Julia Astúa de Campos, a sus hermanos don Manuel Antonio Géspedes y señora, don Manuel Campos y señora, señorita Delia Campos y nuestro estimado amigo don Claudio Campos Astúa.

LAS OFRENDAS FLORALES

Marcos E. Campos y Sra., Manuel A. Géspedes y Sra., Claudio Campos Astúa, Manuel Campos y Sra., Delia Campos, Francisco Géspedes, José J. Coto y Sra., Alfredo González, Federico Tinoco, María F. de Tinoco, Luisa de Fernández, Fabio Galvo, José Antonio Astúa, Graciela y María Astúa, Carolina de Astúa Aguilar, Clemencia López, Cayetano López García y Sra., Pepa de Echandi, María Cristina H. de Montero, Rosamundo Montero y Sra., Francisco Carvajal señora y familia, José J. Aguilar D., Angel M. Bocanegra, Alfredo Andreoli, John M. Guillén y Sra., T. Assman y Sra., Aristides Jiménez T., Andrés Venegas y Sra., Adán García y Sra., Mercedes Bengoechea, Marta Siebe, Ricardo Jiménez Soto y Sra., Joaquín Lizano, Napoleón Noto y Sra., Jorge Ureña Mora y Sra., Pedro S. Aguilar, Celina Aguilar, Eduardo Bengoechea, Arturo Carrión y Sra., Bernardo Soto señora e hijo, María Isabel Alvarado, Manuel Soto Lara y familia, Emilia Montelegre, Santiago Alvarado y Sra., Laureano Echandi y Sra., Emilia González H., José Astúa Aguilar, Cleto González Viquez y Sra., Clementina de Lizano, Rosa Echandi, Juan R. Lizano, Gabriel Carrión señora e hijos, Marco Tulio Carrión, Mercedes Carrión, Jorge Fernández B., Victor M. Ross y Sra., Dora Astúa, Mercedes Astúa, Carlos Echeverría, Empleados Archivos Nacionales, Oficialidad de la Guardia de Honor, Pedro J. Aguilar y familia.

Y dale en el clavo

Para pagar las deudas políticas del Partido Republicano, los empleados públicos tendrán que contribuir por espacio de año y medio, por lo menos.

Ya hay, pues, para tiempo.

Los maestros de escuela no serán "sacrificados" de esta vez.

Que sí lo fueran. . . .

Pobres gentes! exalarían todos. Pobres. . . . ¡Por qué? Si devengan buenos sueldos, tienen largas vacaciones todos los años y trenes libres para paseos y excursiones.

Casi, casi, no ha quedado un empleado duranista que no haya suscrito el pliego famoso aceptando lo del rebajo para el pago de la deuda republicana.

Antecedente este que faculta a todos durante contribuyente, decididamente en ideas con el Jefe del partido, a cobrar sus HABERES. . . . políticos. Y. . . . por qué no?

"Hombre, cuando llueve justo es que "todos se mojen".

Y el que "no quiere" que no salga a la calle.

Por ejemplo, en el caso presente, el Doctor y sus contribuyentes que no quieren "mojarse" que se queden en casa. . . .

Es lo natural. . . .

Y lo justo también. . . .

DELICIOSO ES EL "GOLOFINA"

HACE UN PLACER DE LA DIGESTION SI SE
TOMA EN LAS COMIDAS

Cerveza Traube

LA BEBIDA IDEAL

DA VIGOR A LOS VIEJOS, FUERZA A LOS
2985
JOVENES Y BELLEZA A LAS MUJERES

NOTA EDITORIAL

Acto de gratitud

El pueblo costarricense ha demostrado ayer que sabe ser agradecido con sus benefactores; que lo unen en defensa de la soberanía nacional, de la integridad del territorio patrio y de la inviolabilidad de sus derechos de país libre, profundos sentimientos solidarios realizados por la nobleza y la hidalgua tradicionales de su espíritu siempre abierto y siempre viril.

La recepción del abnegado amigo de Costa Rica, Mr. John N. Popham, tanto en Limón como en Cartago y en la capital, son testimonio de la gratitud unánime de nuestra colectividad, por los esfuerzos que aquel simpático e irreprochable caballero y activo hombre de trabajo ha realizado en Washington a favor de nuestra causa, tanto ante el Senado como ante la Secretaría de Estado y la prensa norteamericana, con el propósito plausible de ilustrar la opinión del Gobierno y pueblo de los Estados Unidos respecto de la trascendental injusticia que en relación a esta República entraña el funesto Tratado Chamorro-Weitzel y de las consecuencias magnas que envuelve contra la existencia autónoma de Nicaragua y contra la tranquilidad de Centro América.

Tuvimos anoche el gusto de estrechar la mano de nuestro estimado amigo el señor Popham y de departir con él por breves momentos acerca de sus labores en Washington. Mañana daremos a publicidad un largo reportaje que será celebrado en la mañana de hoy y que contendrá declaraciones de la mayor importancia sobre aquellas y sobre el curso de las negociaciones referentes a tan magno asunto, de actualidad palpitante en el Istmo.

Mr. Popham, en larga conferencia con el Secretario de Estado, Mr. William Bryan, a punto y seguido de un discurso que pronunció el 4 de los corrientes el Presidente Wilson, y en el cual este alto funcionario declaró enfáticamente que no estaba dispuesto a tolerar que la sombra de la bandera estadounidense, vinieran a Centro y Sur América a extorsionar al elemento nativo y a acometer el camino de corruptora conquista, dijo el Canciller de la Casa Blanca que si tal era la intención del Gobierno

ULTIMA HORA

Noticias de Nicaragua sobre el tratado Chamorro - Weitzel

EL TRATADO CHAMORRO-BRYAN (POR TELEGRAMA)

Granada, 29.

Las últimas noticias de las convenciones son: por noticias recibidas últimamente se sabe que las Convenciones se votarán el próximo sábado en el Comité de Relaciones Exteriores y que Bryan ha ofrecido que tan pronto sean ratificadas en el Comité pasará inmediatamente al Senado para ser discutido.

Un nuevo Tratado llamado Chamorro Bryan ha sido firmado ya, cuyas bases fueron de acuerdo con el Comité; en ese Tratado figura una enmienda llamada de Root.

La anterior resolución fue aprobada por la comisión del Senado y desde entonces a la fecha casi nada se ha podido saber de lo que pasa en dicho Comité.

Cuando fueron llamados a declarar los banqueros el Senador Smyth les hizo una pregunta ofensiva para la dignidad del Presidente Díaz, entonces el Senador Root, dirigiéndose únicamente a los de-

clarantes, les dijo: contesten ustedes a esa pregunta, que es importante. Smyth dijo que Root era partidario de las convenciones y de los banqueros y que publicaría por la prensa lo que pasaba. A su tiempo será usted contestado, le dijo Root.

El miércoles de la semana recién pasada el Gobierno de Nicaragua presentó un alegato en defensa de las convenciones.

El conocido Bimay Cob, ex-gerente del Banco Nacional de Nicaragua, publicó un artículo en la prensa americana contra el Presidente Díaz. El Presidente, según sabemos, ha hecho declaraciones de que ese señor Bimay Cob lo estaba a él personalmente en tres mil dólares.

CORREO DE NICARAGUA.

COMPRE USTED sus vestidos de colores firmes americanos marca "Electric" donde María Teresa Amador, desde CINCO hasta OCHO COLONES. Frente al Aserradero del Doctor Gius tiniani.

Grave venganza

La venganza de un marido celoso es siempre cosa temible.

Por tímido o circunspecto que sea el esposo "enfermo" (porque los celos son una enfermedad) siempre hay que temer mucho la gravedad cuando el "paciente" se excita y dice: aquí estoy yo.

Vease si no por lo ocurrido ayer a doña Liduvina López de Zamora. A su esposo, don Jerónimo Zamora y Castillo se le mete entre ceja y ceja que su costilla le jugaba una mala partida y se apoderan del hombre unos celos que excedieron a los del Moro de Venecia.

Me vengaré, dijo a su esposa al acostarse y, al día siguiente, es decir ayer, desaparecen del velador donde las dejara doña Liduvina, las dos chinas enteritas, de su dentadura postiza.

Y con ella su vengativo esposo, quien tiene a la buena de su mujer, cita alimentándose únicamente con líquidos.

La interesada ocurrió a la policía para que obligara a su esposo a devolver la dentadura.

Pero don Jerónimo se ha negado a ello, diciendo: bien merecido se tiene la quejosa el ayuno forzoso por algunos días.

HABLA DON ROGELIO PARDO

San José, Enero 7 de 1914.

SEÑOR DON MIGUEL BORGES PRESENTE.

Muy señor mío y amigo:

Sin conocer a fondo las ventajas de la cocina eléctrica HUGHES compré una para el servicio de mi casa, más por el deseo de satisfacer una exigencia del confort que atendiendo a las bondades que el reclamo hacía de ellas. Pero con su uso, a más de evitar las incomodidades del sistema viejo, de leña, hemos visto que representa una economía notoria. En una palabra, Es necesaria categóricamente en toda casa.

De usted muy atto. S. S. R. E. PARDO.

Los más acreditados cigarrillos de la Habana han sido y serán siempre los "Flor de Cuba". Único agente Víctor M. Ross, Cigarrería "El Progreso". Se atienden con esmero y rapidez órdenes del interior.

EXTRAVAGANCIAS QUE PARECEN CUENTOS

Los Tribunales de Lyon han declarado nulo, por inhumano, un contrato que obligaba, contra la suma de trescientos francos, a una pobre mujer de la ciudad a dejarse arrancar pedazos de piel de la garganta por un cirujano entregado a las experiencias de trasplantación humana.

Los Magistrados de Estocolmo habrían fallado de otro modo, a juzgar por el resultado de un proceso original, que entra de lleno, sin reparos en una sensación de extravagancias.

Cierto M. Vystroem, estando en la miseria, legó su cuerpo al Instituto Real de Anatomía, por precio risible.

Hoy el señor Vystroem posee millones, pretende obtener la rescisión del contrato y dice:

—Soy rico, mi cadáver vale ahora mucho más.

Hasta es propietario y tiene donde alojarse eternamente para cuando llegue la ocasión.

El Instituto le ha llevado a los Tribunales y mantiene íntegro el contrato hecho anteriormente.

Además condena al demandado a pagar daños y perjuicios, porque sin autorización, violando las cláusulas estipuladas, se había hecho arrancar las muelas.

La afligida familia de

Mercedes Campos Astúa

participa a sus familiares y dolientes que desde hoy, a las 7 a. m., en la Iglesia del Carmen, seguirá verificándose el novenario de misas y rosarios.

PROXIMA LLEGADA DE LA COMPANIA ESPERANZA IRIS

Estando para llegar al país, y anunciada ya la fecha del debut de la Compañía Esperanza Iris, se presenta un ligero contratiempo fácil de subsanar, pero que también puede privarnos de la visita de esta ya reputada troupe.

La Empresa tomó en Santiago de Cuba 76 pasajes por su cuenta para trasladarse a Limón en la fecha oportuna; pero es el caso que como este puerto está cerrado a los buques con procedencia de Santiago de Cuba—cuarentena que hoy no se justifica—la Compañía no podría visitarnos por la fecha anunciada y muy probable tendríamos que vernos privados de la temporada teatral que tanto entusiasmo ha despertado en el público.

Aun cuando haciendo la Compañía el viaje a Colón, con excesivos gastos para la Empresa, su entrada quedará expedita al país, creemos de toda justicia evitarle los fuertes gastos que el cambio de itinerario le reportaría, permitiéndole la entrada en su viaje directo de Santiago de Cuba.

Si como estamos seguros el Supremo Gobierno accede a que la Compañía desembarque en Limón sin necesidad de darse el debut de la troupe el 6 del mes dirigirse primero a Colón, podrá verificarse, así como el de baile, compuesto de 12 bailarinas y dos principales.

CAMARA MUNICIPAL

SESION DE AYER

Asistieron los Regidores Sánchez, Güell, Quirós, Soto y Aguilar.

—Se acordó pagarle el sueldo completo a dos empleados a quienes se les había dado permiso.

—Se acordó tomarle el dinero que ofrece Ricardo Azofeifa, para la instalación de un teléfono en la Agencia de Policía de la Uruca, por no tener fondos aquel distrito.

—El Regidor Quirós hizo moción para que en lo sucesivo no se aumentaran los sueldos a los empleados. Se aprobó.

—Se acordó votar la suma de 100 colones para la compra de atuendes para personas pobres.

—El Administrador del Mercado propone se hagan varias modificaciones en el Mercado, que se quiten de allí todas las pulperías, vinaterías y ventas de ropa y solo se dejen los artículos que deben venderse en un Mercado. Se nombró una comisión formada por los Regidores Güell, Aguilar y Soto.

—Dió su informe la comisión que estudia los estatutos del nuevo Mercado. Se acordó que contrato y estatutos pasaran al Ejecutivo.

—Se autorizó a Gobernador para que arregle la deuda de 5.000 colones que debe el Municipio al Supremo Gobierno.

—Se dió permiso a Antonio Vraza para que viva en una casa que hay en la nueva plaza de ganado para que cuide.

—Se autorizó al Gobernador para que mande armar una romana.

—El Regidor Güell hizo moción para que se deje libre el paso por la Avenida Central que va a la Sabana. Se rechazó.

—Vecinos de Curridabat piden se vuelva a subvencionar a la Filarmonía de aquel pueblo. Se acordó subvencionarla con 30 colones mensuales.

—Justino Alvarez García pide se le reconozca el valor del muro que le votaron por orden de la Municipalidad, por estar fuera de línea. Se comisionó al Gobernador para que arregle este asunto.

—A iniciativa del Regidor don Roberto Sánchez se acordó mandar hacer una medalla de oro para condecorar a Mr. Popham por sus buenos oficios para con Costa Rica y la Municipalidad en cuerpo entregará dicha medalla a Mr. Popham.

NOTA DE DUELO

Anoche dejó de existir en esta ciudad la señora doña Silvia de Giró, esposa del señor don Félix Giró.

A la familia de la extinta enviamos nuestro más sentido pésame.

COMPRE USTED sus vestidos de colores firmes americanos marca "Electric" donde María Teresa Amador, desde CINCO hasta OCHO COLONES. Frente al Aserradero del Doctor Gius tiniani.

MISA DE REQUIEM

El viernes 31 del corriente a las 9 a. m. se celebrará en San Juan, una misa en sufragio del alma de

Guillermo Barrientos Quirós

Sus abuelos José Quirós M. y Florinda de Quirós, sus hermanas y demás familia agradecerán a sus parientes y amigos la asistencia.

ARENA DE MAR

a 85 colones el carro, a pie de obra

J. R. PACHECO

Apartado 809

DESCANSO DOMINICAL

He aquí los cuatro artículos de la famosa ley:

Artículo 1.º—Se establece el descanso dominical:

a) para los dependientes de establecimientos de comercio de telas, ropas y demás artículos de uso personal; y para los de librería, ferretería y almacenes de abarrotes (a) por mayor; b) para los barberos o peluqueros.

Art. 2.º—El descanso dominical a que se refiere el artículo anterior entrará en vigencia en la capital de la República desde la publicación de esta ley. En el resto del país, cuando las Municipalidades de cada Cantón lo juzgaren oportuno.

Art. 3.º—Las pulperías deberán cerrarse en día domingo a las doce del día.

Art. 4.º—Los contraventores a las disposiciones de esta ley serán penados con multa de \$25.00 por la primera trasgresión, de \$50.00 por la segunda y de \$100.00 por la tercera. Toda otra reincidencia será reprimida con arresto en su grado máximo.

LOS PRESUPUESTOS

Aun no ha entrado la Cámara a conocer de los presupuestos.

Faltan pocos días para que la Cámara recese y será, pues, a última hora que conozcan del asunto.

Lo que será motivo para que se festine la discusión de los presupuestos, como ocurre todos los años.

Y sabe el lector cuál es una de las causas para que la Cámara haya detenido el estudio y discusión de aquel proyecto de presupuestos?

Pues, sencillamente, que los diputados esperan que el proyecto esté impreso para hacer más fácil su estudio.

Trabajo que se ejecuta en una imprenta particular.

Y a propósito: ¿no se decía que en la administración del señor González se volverían a ejecutar trabajos de imprenta en talleres de particulares?

Y ya que hablamos de imprentas y presupuestos, he aquí la partida asignada para la Imprenta Nacional en 1915: \$55.080; del año en curso es de \$55.088.

O quiere decir que ha aumentado en \$72.00.

Y la introducción de las bucareadas economías que amposamente se anunciaron en aquel establecimiento nacional, ¿dónde están?

LOS DETECTIVES

Al cuerpo de detectives de esta capital (consta de 20 miembros) se le dará una nueva organización.

Jefe primero y director de investigaciones del mismo serán don Ulises Ortiz y Sub-jefe don Alfredo Fernández.

En adelante, los detectives ocuparán Cuartel aparte y se reglamentará el servicio de manera que las autoridades de justicia puedan recibir rápidos auxilios en crímenes y delitos de toda naturaleza.

Si la labor del cuerpo de detectives ha sido hasta ahora casi infructuosa, ha sido precisamente por la falta de organización del mismo, a lo que procederá inmediatamente el competente Jefe señor Ortiz.

Completemos la medida.

La Cigarrería "El Progreso" acaba de recibir el mejor Té de Ceilán marca "Ridgway" en latas de una libra \$ 2.50 y de media libra \$ 1.25.

PABLO VEGA M. Agente

Oportunidad

Estoy autorizado para vender las siguientes propiedades:

Finca situada como a 800 varas al Sur de la "Plaza Viquez" con frente a las calles de Desamparados y San Sebastián. Consta de 40 manzanas de café y 15 de potreros.

Finca situada 50 varas al Sur de la casa de don Pelico Tinoco. Mide 7.500 varas cuadradas. Tiene ubicadas 10 casas que producen 150 colones mensuales.

Tres casas grandes situadas frente al costado Este del Parque Nacional.

Una casa esquinera con frente al Parque Nacional y a la Calle de la Estación, contigua a las anteriores.

Un solar situado frente a la Estación del Atlántico, contiguo al "Hotel Venecia".

Una casa de alto de madera, grande situada frente a la Estación del Atlántico contigua a la Casa de Moneda.

4163-30 jl. a 7 ag. RAMON GONZALEZ SOTO.

A DONDE VAMOS A PARAR

Bien por los hombres de Estado francos y decididos.

Y, por qué no decirlo? Siempre nos han sido simpaticísimos don Alberto Echandi y don Pelico Tinoco y ahora más, con ese gesto de sinceridad que han tenido al elaborar los proyectos de presupuesto para 1915 de sus respectivas Secretarías.

Ellos se han dicho: al pan pan y al vino vino; nada de subterfugios para aparentar lo que no es, ni de majaderías para engañar al pueblo.

Por eso, ellos pusieron en sus presupuestos las sumas verdaderas, reales, que han de necesitar para llenar, en sus respectivos ramos, las exigencias de los servicios públicos.

Vamos a los números:

Cartera de Guerra: Presupuesto de 1914: \$1.224.072.27; para 1915: \$1.441.458.92; diferencia de aumento \$217.386.65.

Una bicoca... Cartera de Fomento: Presupuesto de 1914: \$1.213.320.27; para 1915: \$1.477.747.60. Diferencia de aumento: \$264.427.33.

Otra bicoca... En estas dos Carteras el total de aumento para el nuevo presupuesto es de \$481.813.98.

Gasi medio millón de colones... Una barbaridad!! Aquí cabe preguntar: a este paso, ¿a dónde iremos a parar?

FIESTA SOCIAL

Hemos recibido la siguiente invitación:

San José, 27 de julio de 1914.

Señor Director de "La Información".

Varios amigos han resultado dar un baile el sábado 1.º de agosto próximo, en la casa del ingeniero don Francisco de Mendiola, cedida generosamente para ese objeto.

El acto será amenizado, además, con números de concierto ejecutados por los distinguidos artistas señores don Henri de Tiberge y don Julio Osma.

El Comité organizador de este baile le tiene el gusto de invitar a Ud. a esa fiesta que comenzará a las 8 p. m.

EL COMITE. (Traje de etiqueta.)

EN 60 DIAS.

Cúrese Ud. la Sifilis privadamente y en su propio hogar, sin ser forzado a tomar aquellas drogas que arruinan el cuerpo y el cerebro! Mercurio, Potasa y Arsénico!

Léase acerca del Descubrimiento Maravilloso

MOVIMIENTO DIARIO

NACIMIENTOS.— Carmen, natural de Honoria Baquerro. Grace, legítimo de Francisco Dittel y Angélica Mora. Anna, legítimo de Teodoro Assmann y Emma Siebe. Ofelia, natural de Marta Cruz. Mariano, natural de Emma Solano. Humberto, legítimo de Anibal Fonseca y Ramona Vargas. María, natural de María Solera. Enrique, legítimo de Juan Francisco Loria y Angélica Brenes.

PASAPORTES.— Enrique Morales, para Nicaragua. José B. Hryan, para Colombia. Kid Ross, para Colombia. Francisco Buriaga, señora y niña para España.

CORREO.— Para el lunes próximo correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía New York.

DEFUNCIONES.— Mercedes Campos, 23 años, distrito primero. Carlos Luis Segura, 1 año, distrito cuarto. José Ana Arbutola, 63 años, distrito primero. Eustaquio Diaz, 3 años, distrito tercero.

HOTEL.— Imperial: entraron cinco turistas. Internacional: entraron cuatro pasajeros. San José: entraron seis turistas. Central: entraron tres pasajeros.

CUPON (Gratis)

Al Médico Director de OBBAC COMPANY.

4075 Commercial Bldg. Chicago, Ill., U. S. A.

Si desea enviarme a vuelta de correo, un sobre cerrado y sin sellos, la información sobre la manera de librarme de la sifilis, pronta y seguramente y en mi propio hogar, con el remedio vegetal OBBAC—también el librito describiendo las maravillosas curas alcanzadas por el uso de OBBAC, etc.

Nombre..... Edad.....

Calle y Número.....

Ciudad..... Provincia..... País.....

FAVOR DE ESCRIBIR CLARAMENTE

"La Puerta del Sol"

REALIZACIONES SOLO POR QUINCEDIAS

Vestidos para hombres a 18-00, 22-0025-00 y 30 colones. Para jóvenes a 14-00 18-00 y 22 colones. Par niñas, de dril, a 2.50, 3.50 y 4 colones. Para niños de casimir, a 8-00 y a 10-00 colones

PRECIOS FIJOS

HERRERO & GIL

JARDINERIA MODERNA

CALLE 1ª SUR - L. LABERINTO
Teléfono Número 519
Precios bajos en todo lo concerniente al ramo
SAMUEL VARGAS COTO

SUCURSAL: DIAGONAL AL PARQUE NACIONAL
3100

AVISOS DEL DIA

PRESE EN ESTA FECHA las condiciones y la... que rigen esta clase de anuncios son... los siguientes: POR VEINTE PALABRAS... a menos se cobrará

50 céntimos por inserción

Cada cinco palabras de más o fracción se... considerará como una palabra... En esta sección no se publicarán anuncios... por menos de tres veces... El anterior no rige con los contratos... vigentes hasta hoy.

GUERRA CON NICARAGUA.—Por no poder... atender personalmente mi esposo, quien... se ha dedicado a negocio de pesquería... se voy de "Gran Hotel" de Limón que es... el mejor situado y al de mayor clientela... Entenderse con Vicente Cortés o con su pro... pietaria.

LUISA DE CORTES.
Limón, 29 de julio de 1914. 4141-30 JI a 30 a

SE VENDE un juego de muebles de juncos... una caja de hierro, un biombo y otros... Pueden verse en casa del Lic. José Luis... Sáenz, Barrio de Amón. 4446-28 JI a 4 a

AVISO.—Se ha extraviado un perrito peque... ño, fino, orejas cortadas en punta, cuyo... color dominante es el negro, con anillo... en el guiso. Es vivo y entiendo al nombre... de FRIM.
Se gratificará a quien de noticia cierta de... su paradero o lo presente en el Consulado... de Guayaquil. 4444-28 JI a 1 sg.

NO RESPONDO.—No me hago responsable... de ninguno de los actos ni de los con... promisos de la que fue mi esposa Elisa... Both Reid ni la autorizo para llevar más... mi apellido, pues habiendo ella recibido... su libertad por su propio gusto, habiendo... desistido de mi casa y protección desde... el primer día de Julio 1913, no considero... obligado completamente, lo que hago sa... ber al público para los efectos consiguientes.
EDWARD THOMPSON.
Guayaquil Julio de 1914. 4445-22 JI a 7 ag.

VENDE el 5 de abril próximo se sigue la... casa donde vive don Elias Robles, el... tuada frente a don Roberto Castro, 469... varas al Norte del Mercado, por 125 colones... enajenada al Sr. don Luis P. Jiménez.
1914-18 m. a. 1. o.

DE OPORTUNIDAD.—A LOS QUE QUIERAN... TRABAJAR.—Vendo cinco fincas de ga... nado, tres en clima caliente y dos en... clima frío; dos en San Pedro del Molón con... tres casas de habitación grandes, una a una... hora de Alajuela; un lote en la Estación al... Atlántico y una casa donde se concluye el... Tranvía de San Pedro. Entenderse con don... Jesús Pinto en San Pedro del Molón, o con... don Gustavo Pradilla H. en San José.
3678

MADERA DE OCASION.—En mi depósito... vendo de ocasión, por entero o par... cialmente, un lote de 400 piezas de ma... dera de cuadro, gigantones y alifanés, de... cedro amargo de primera calidad y por mu... cho menos de los precios corrientes.
ALFREDO ARBON.
Julio 14 de 1914. 4053-14 a 24 JI.

UN HERERO FELIZ

14 de abril de 1896.
Muy Sr. mío: Soy herrero de profes... ción. Con frecuencia he visto tur... bado mi sueño por una opresión grande... que me asalaba durante la noche y... muchas veces también al despertarme... muy particularmente cuando el tiempo... estaba húmedo y de niebla; y esa... opresión era á veces tan fuerte que... apenas si me dejaba respirar.
Al mismo tiempo sufría de una tos

continua y los accesos duraban siem... pre, cada uno, de veinte á veinte y cinco... minutos cuando menos. Tenia por costum... bre tomar una taza de leche bien azu... carada, ó de café solo, antes de irme... por la mañana al trabajo, y poco á poco... iba viéndome enflaquecer hasta concluir... por ponerme amarillo. No hubo remedio... que no ensayase, pero ni con tisanas ni con... emplastos pude encontrar alivio. Nadie conseguía acer... tar con mí mal.

Un día supe las curaciones obtenidas... con el alquitrán de V. y mi esposa me... persuadió de que debía ensayar.
«No arriesgamos más que un poco de... dinero, me dijo, y todo el mundo sabe... que el alquitrán es el remedio mejor para... las enfermedades de los bronquios y del... pecho, y que jamás es nocivo.»

Tomé entonces un frasco, tal como en... los prospectos de V. se indica; ó sea una... cucharadita de alquitrán por cada vaso... de agua ó de vino que bebía á las comidas... y desde que tomé este primer frasco me... sentí mejor y me encontraba menos opri... mido. Dormí ya tranquilo y por espacio de... tres meses he continuado sirviéndome de... su alquitrán sin interrupción. Hoy tengo la... satisfacción de decir á V. que ya no toso... ni aun estando el tiempo húmedo, y que... no siento opresión ninguna, hasta el punto... de hallarme enteramente curado.

Dígnese V. recibir con nuestra felicita... ción las más expresivas gracias. To... do espero que todos aquellos que viven... expuestos al calor y al frío y que se ocupan... de sus ocupa...

Son salvador peris



Son salvador peris

continua y los accesos duraban siem... pre, cada uno, de veinte á veinte y cinco... minutos cuando menos. Tenia por costum... bre tomar una taza de leche bien azu... carada, ó de café solo, antes de irme... por la mañana al trabajo, y poco á poco... iba viéndome enflaquecer hasta concluir... por ponerme amarillo. No hubo remedio... que no ensayase, pero ni con tisanas ni con... emplastos pude encontrar alivio. Nadie conseguía acer... tar con mí mal.

Un día supe las curaciones obtenidas... con el alquitrán de V. y mi esposa me... persuadió de que debía ensayar.
«No arriesgamos más que un poco de... dinero, me dijo, y todo el mundo sabe... que el alquitrán es el remedio mejor para... las enfermedades de los bronquios y del... pecho, y que jamás es nocivo.»

Tomé entonces un frasco, tal como en... los prospectos de V. se indica; ó sea una... cucharadita de alquitrán por cada vaso... de agua ó de vino que bebía á las comidas... y desde que tomé este primer frasco me... sentí mejor y me encontraba menos opri... mido. Dormí ya tranquilo y por espacio de... tres meses he continuado sirviéndome de... su alquitrán sin interrupción. Hoy tengo la... satisfacción de decir á V. que ya no toso... ni aun estando el tiempo húmedo, y que... no siento opresión ninguna, hasta el punto... de hallarme enteramente curado.

Dígnese V. recibir con nuestra felicita... ción las más expresivas gracias. To... do espero que todos aquellos que viven... expuestos al calor y al frío y que se ocupan... de sus ocupa...

Son salvador peris

continua y los accesos duraban siem... pre, cada uno, de veinte á veinte y cinco... minutos cuando menos. Tenia por costum... bre tomar una taza de leche bien azu... carada, ó de café solo, antes de irme... por la mañana al trabajo, y poco á poco... iba viéndome enflaquecer hasta concluir... por ponerme amarillo. No hubo remedio... que no ensayase, pero ni con tisanas ni con... emplastos pude encontrar alivio. Nadie conseguía acer... tar con mí mal.

Un día supe las curaciones obtenidas... con el alquitrán de V. y mi esposa me... persuadió de que debía ensayar.
«No arriesgamos más que un poco de... dinero, me dijo, y todo el mundo sabe... que el alquitrán es el remedio mejor para... las enfermedades de los bronquios y del... pecho, y que jamás es nocivo.»

Tomé entonces un frasco, tal como en... los prospectos de V. se indica; ó sea una... cucharadita de alquitrán por cada vaso... de agua ó de vino que bebía á las comidas... y desde que tomé este primer frasco me... sentí mejor y me encontraba menos opri... mido. Dormí ya tranquilo y por espacio de... tres meses he continuado sirviéndome de... su alquitrán sin interrupción. Hoy tengo la... satisfacción de decir á V. que ya no toso... ni aun estando el tiempo húmedo, y que... no siento opresión ninguna, hasta el punto... de hallarme enteramente curado.

Dígnese V. recibir con nuestra felicita... ción las más expresivas gracias. To... do espero que todos aquellos que viven... expuestos al calor y al frío y que se ocupan... de sus ocupa...

Son salvador peris

continua y los accesos duraban siem... pre, cada uno, de veinte á veinte y cinco... minutos cuando menos. Tenia por costum... bre tomar una taza de leche bien azu... carada, ó de café solo, antes de irme... por la mañana al trabajo, y poco á poco... iba viéndome enflaquecer hasta concluir... por ponerme amarillo. No hubo remedio... que no ensayase, pero ni con tisanas ni con... emplastos pude encontrar alivio. Nadie conseguía acer... tar con mí mal.

Un día supe las curaciones obtenidas... con el alquitrán de V. y mi esposa me... persuadió de que debía ensayar.
«No arriesgamos más que un poco de... dinero, me dijo, y todo el mundo sabe... que el alquitrán es el remedio mejor para... las enfermedades de los bronquios y del... pecho, y que jamás es nocivo.»

Tomé entonces un frasco, tal como en... los prospectos de V. se indica; ó sea una... cucharadita de alquitrán por cada vaso... de agua ó de vino que bebía á las comidas... y desde que tomé este primer frasco me... sentí mejor y me encontraba menos opri... mido. Dormí ya tranquilo y por espacio de... tres meses he continuado sirviéndome de... su alquitrán sin interrupción. Hoy tengo la... satisfacción de decir á V. que ya no toso... ni aun estando el tiempo húmedo, y que... no siento opresión ninguna, hasta el punto... de hallarme enteramente curado.

Dígnese V. recibir con nuestra felicita... ción las más expresivas gracias. To... do espero que todos aquellos que viven... expuestos al calor y al frío y que se ocupan... de sus ocupa...

Son salvador peris

Austria declara la guerra a Servia

Cables recibidos ayer tarde

LONDRES, 27.—La Bolsa y la calle Lombard está más desmoralizada que en ningún tiempo desde la guerra franco prusiana. La peor coincidencia es la de haberse juntado las malas noticias de Viena y Dublín a la vez. La mejor opinión financiera cree que el espanto de Europa ha sido dominado.

VIENA, 27.—Los servios volaron el puente del ferrocarril que conecta Belgrado con Selim, donde Austria tiene sus mayores fuerzas. Confírmase, sin más detalles, que los servios dispararon contra los vapores con tropas en el Danubio. El combate se desarrolló hoy cerca de las desembocaduras del Ternes, al Este de Belgrado. El Ministro de Relaciones Exteriores dice que el objeto de la contestación de Servia es crear la impresión falsa de que el Gobierno está dispuesto, en cierto modo, a acceder a las demandas que se le han hecho. La contestación está llena de un espíritu falso que demuestra que Servia no está dispuesta a acabar con la tolerancia culpable con las intrigas austriacas. Contiene reservas y limitaciones respecto de los principios generales y de los reclamos individuales. Austria le presentó; que las concesiones que Servia hace actualmente resultan insignificantes, particularmente en cuanto a las de que participan oficiales austriacos en el esclarecimiento del complot de asesinato y el castigo de los culpables, tomar medidas contra la prensa hostil a Austria e impedir que las disidentes sociedades Austro-Folias continúen apoyando bajo otra forma. Todo esto se ha negado y desahogado desde que se presentaron estos reclamos en la nota de Austria, de 23 de julio, y sin embargo, no presentan sino el mínimo de lo necesario para el establecimiento de una paz permanente. La contestación por esos motivos no se ha considerado satisfactoria, y la misma Servia comprende que Austria no puede aceptar la como lo demuestra invitando en lo mismo a que se someta la disputa a arbitramento y se ve con luz meridiana lo que significa esa invitación con el hecho de que tres horas antes de entregar su contestación, es decir, minutos antes de que expirara el plazo ya se había movilizad el ejército servio.

LONDRES, 27.—Se afirma aquí que si Servia no manda una contestación más favorable, las tropas austriacas invadirán a Belgrado mañana. Todas las naciones se están preparando para la guerra. Inglaterra está alistando sus buques de guerra. Los permisos que generalmente se conceden a las movilizaciones, anuales, han sido retirados. Los barcos comenzaron a tomar carbón hoy, esperando órdenes de dirigirse al Mar del Norte, que será el punto de peligro en caso de un rompimiento Europeo. Los únicos factores de la paz son, el haber convenido el Kaiser en hacer su influencia en favor de ella, y anuencia del Embajador austriaco en San Petersburgo a discutir el asunto con el Ministro de Relaciones Ruso. Un despacho de Copenhague dice que se está sembrando de minas varios puertos rusos del Báltico.

BUDAPEST, 27.—Se ha decidido suspender las operaciones de las bolsas para granos hasta el jueves. Caribid y los otros balnearios se disolvieron a causa de la movilización austriaca. Hubieron llenos de pájaros de ser cogidos en el torbellino de la guerra. Las tropas han tomado posesión de todos los ferrocarriles. Austria ha suspendido todos los itinerarios regulares. El último tren de pasajeros de Caribid a Berlín con un gran número de fugitivos cuentan que los hoteles, las casas de baños y las tiendas se están cerrando porque los propietarios y empleados han sido llamados a las armas.

PETERSBURGO, 27.—A pesar de los síntomas de la situación poco favorables en general y el mal efecto por el arresto de Putnik se nota algo de esperanza, como resultado de las convenciones diplomáticas; los obreros han reanudado sus trabajos para realzar la aprobación á la política del Gobierno apoyando a Servia. Se han hecho muchas demostraciones patrióticas.

WASHINGTON, 27.—Wilson dijo: La tradición de Estados Unidos ha sido no intervenir en las cuestiones de Europa y no veo por qué motivo se ha de romper ahora.

NEW YORK, 27.—En el Consulado austriaco se recibió un telegrama cifrado de Viena confirmando la declaración de guerra. El Consulado para evitar errores posibles y malas interpretaciones telegráficas a su Go-

bierno pidiendo repetición y mientras esta llega, se niega a publicar el texto. Dice que doscientos mil austriacos diseminados en Estados Unidos son hábiles para el servicio, que millares le escriben, le telegrafían y visitan rectificando sus señas y ofreciéndose para el primer llamamiento y que la compañía Autro-Americana tiene vapores a su disposición. La colonia servia entusiasta también está acudiendo a su consulado, millares de reservistas y voluntarios están dispuestos a partir.

BRUSELAS, 27.—Se ha ordenado una movilización parcial. El total de las fuerzas activas asciende a 103 mil hombres. La bolsa se ha errático y mientras se desarrollan los acontecimientos. Los socialistas han convocado para un gran mitin para celebrar de una gran huelga general europea como preventivo de la guerra.

LONDRES, 27.—Austria declaró la guerra. El anuncio llegó aquí inmediatamente después que Alemania y Austria notificaron a Grey su negativa de participar en las mediaciones.

El texto de la declaración de guerra es como sigue: "No habiendo contestado Servia satisfactoriamente a la nota que le entregó el Ministro de Austria en Belgrado, el Gobierno real se imperial obligado a proceder a la defensa de sus derechos e intereses respecto a las armas. Austria en consecuencia se considera desde este momento en guerra con Servia." (Firmado) CONDE BERCHTOLD. Tan pronto como se declaró la guerra se recibió un despacho avisando que los austriacos capturaron en Orsonya los vapores servios "Deligrat" y "Mocava" se arrió en bandera servia y seizó la austriaca. Los pasajeros fueron detenidos.

WASHINGTON, 28.—Castellet niega que Díaz espera a Huerta en Toronto para organizar una revolución. La noticia se atribuye a Elguero que se encuentra actualmente en Europa. Castellet, conferenciando con Bryan declaró que el arreglo con Carranza progresa satisfactoriamente, que el único factor que perturba es el decreto de Villarreal publicado a los otros y a los extranjeros de Nuevo León; Bryan apela a Carranza para que restituya sus demandas de caballos a los hacendados.

CHIHUAHUA, 28.—Los cónsules avisaron de un gran contrabando de armas en la frontera, que Villa concentrará sus fuerzas en Chihuahua para obligar a Carranza que le haga concesiones cuando llezan los constitucionales a México. Precunado si cooperaría en la pacificación respondió que sí.

EL PASO, 26.—Extrémase la vigilancia para impedir el contrabando de armas.

VERACRUZ, 28.—Llegaron aquí los delegados de Carraval.

SAN FRANCISCO, 28.—La comisión argentina acompañada del Cónsul Dunlap, visitó a Moore, quien estuvo amabilísimo. Dijo estar seguro de que la exhibición argentina superará las expectativas. Gustóle mucho el plano del edificio, dijo que temía que la guerra impediría el cumplimiento de Europa, que esperaban obtuvieran consecuencias. Puso todo el personal a las órdenes de la comisión incondicionalmente. Los miembros de la comisión están muy satisfechos de cómo se les ha recibido.

NEW YORK, 28.—Una tempestad financiera tiene por centro París, donde virtualmente la bolsa no ha cerrado y donde el tipo de cambio ha subido la complicación de la política europea puede traer el alza inmediatamente del Banco de Londres hasta el por ciento.

MADRID, 28.—Generalízase la creencia de que el conflicto europeo se circunscribe á los contendientes debido a la eficacia de las negociaciones y el gran factor el dinero que se impedirá a los Reyes y Emperadores y que impedirá la complicación.

Fume siempre los más exquisitos cigarrillos de la Habana "Flor de ruba". Único importador Victor M. Ross, Cigarretería "El Progreso."

YA LLEGO EL NUEVO PEDIDO DE COCINAS "HUGHES"

Switchs para instalaciones, alambre y demás accesorios a precio de costo para los compñadores de nuestras cocinas.

De venta únicamente en los almacenes de A. Herrero y Co.

MIGUEL BORGES, AGENTE EXCLUSIVO

Teatro Variedades

REANUDADOS ESTRENOS

Se reanudarán sus funciones el...

ENTRANTE

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

DEUDAS POLITICAS

Ya han firmado casi todos los empleados públicos (entre ellos casi todos los duranistas) fórmulas impresas de la solicitud que presentarán al señor Presidente de la República, pidiendo se les rebaje proporcionalmente de sus sueldos para pagar la deuda política republicana.

No se han solicitado las adhesiones de los maestros de escuela, pero varios de ellos, espontáneamente, han firmado.

Esperárase las fórmulas que se enviarán a provincias para presentar todos esos documentos al Presidente para que dicte el acuerdo de rebaja respectivo.

SILVIA DE GIRO

HA MUERTO

Su esposa Félix Giro, sus hijos Carlos, Graciela, Juan Félix, Caridad y Trinidad Giro al participar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, le ruegan asistir al entierro que se verificará hoy jueves a las 10 a. m., saliendo el cortejo de la Iglesia de la Merced.

San José, 30 de Julio de 1914

El vaje de señor Peyrouet

San José, 28 de julio de 1914.

Señor Director de "La Información".

Presente.

Estimado amigo: En el número de esta fecha de su popular "Información" se registra un suelto por el cual se desmiente el rumor de que M. H. Peyrouet, quien partió ayer para Europa, lleva credenciales de Agente financiero de nuestro Gobierno.

En mi calidad de Abogado de M. Peyrouet y por haber asistido a las diversas entrevistas que ese señor celebró con el Jefe de la Nación acerca de asuntos financieros relacionados con el proyecto de Banco Agrícola Hipotecario, vengo a repetir públicamente la afirmación de su apreciable diario: NO HAY NADA DE ESO.

M. Peyrouet representa en Costa Rica un sindicato de financieros e industriales franceses que ha destinado la suma de fr. 250.000.00 para

estudios de los diversos negocios que emprenda. Y una de las ventajas que dicho señor hizo valer ante el Gobierno de Costa Rica es la de que este señor no tendría que pagar un óntimo de comisión a ningún intermediario, porque esas exenciones corran a cargo del Sindicato, que se haga o no se haga negocio.

Para concretar más y evidenciar mejor la patriótica rectitud de nuestros actuales gobernantes, manifiesto que las últimas entrevistas celebradas por M. Peyrouet con el Jefe del Estado y con el señor Ministro de Hacienda tuvieron por objeto la determinación de un plazo para oír proposiciones sobre la fundación de un Banco Agrícola Hipotecario, después de la promulgación de las bases como ley de la República. El Gobierno fijó para tal fin y por ahora como minimum el 31 de octubre próximo.

Soy de usted muy atento S. S.

RAMON ZELAYA.

FERIA DE GANADO DE HEREDIA

Julio 29 de 1914.

No. Reses. Vendedor. Comprador. Precio. Peso.

8 Esteban Ramirez José M. Chacón 22½ 3268

4 Esteban Ramirez José Joaquín Vargas 20 491

3 Rafael Lobo Hilario Bettini 23 4143

10 Gonzalo Castro Vicente Campos 23 3957

1 José Alfaro Maurilio Serrano 19 319

2 Esteban Ramirez José Joaquín Vargas 22½ 700

1 Benjamín Alfaro Rafael Calderón 21 334

9 Tobias Sanchez Ceóride Canossa 18 2655

2 Manuel Delgado Rafael Calderón 21 538

12 Gonzalo Castro Augusto Colombari 25 5089

4 José María Castillo Carlos Retana 21 1275

3 Esteban Ramirez Ernesto Espinoza 22½ 1229

3 Gonzalo Castro Honorio Espinoza 21 1021

3 Esteban Ramirez Rogelio Mora 22½ 1296

3 Esteban Ramirez Román Rodríguez B. 22½ 1027

3 Filemón Quesada Román Rodríguez Rojas. 23 1231

5 Rogelio Bermiño Laureano Zuñiga 22½ 1844

4 José M. Castillo Salomón Sibaja 22½ 2590

4 Rogelio Bermiño Arturo Arias 22½ 1958

EN SECRETO

Por conducto no oficial (por lo que damos la noticia con las reservas del caso) hemos sabido que la Asamblea nicaragüense ha celebrado sesiones secretas en estos últimos días y que en ellas se ha tratado de las protestas de los pueblos y gobiernos de Costa Rica y el Salvador a lo del tratado Chamorro-Weitzel, sesiones en las que se han pronunciado discursos muy fogosos contra los cotarricenses y salvadoreños por su energía y franca actitud en aquellos asuntos.

En Nicaragua, los liberales simpatizan con nuestra actitud.

FESTEJOS

De Alajuela nos comunican:

Hoy mismo se ha dado principio a organizar los festejos en honor de Mr. Popham.

La actitud de ese caballero se ha hecho tanto más simpática y meritoria entre la clase obrera de esta ciudad, por cuanto, como ya se sabe aquí, el Gobierno de la vecina República del Norte, agita la opinión de su pueblo para crearle dificultades políticas internacionales al nuestro.

Hoy o mañana irá una comisión de artesanos a invitar a Mr. Popham a que acepte los festejos en su honor.

El vaje de señor Peyrouet

San José, 28 de julio de 1914.

Señor Director de "La Información".

Presente.

Estimado amigo: En el número de esta fecha de su popular "Información" se registra un suelto por el cual se desmiente el rumor de que M. H. Peyrouet, quien partió ayer para Europa, lleva credenciales de Agente financiero de nuestro Gobierno.

En mi calidad de Abogado de M. Peyrouet y por haber asistido a las diversas entrevistas que ese señor celebró con el Jefe de la Nación acerca de asuntos financieros relacionados con el proyecto de Banco Agrícola Hipotecario, vengo a repetir públicamente la afirmación de su apreciable diario: NO HAY NADA DE ESO.

M. Peyrouet representa en Costa Rica un sindicato de financieros e industriales franceses que ha destinado la suma de fr. 250.000.00 para

estudios de los diversos negocios que emprenda. Y una de las ventajas que dicho señor hizo valer ante el Gobierno de Costa Rica es la de que este señor no tendría que pagar un óntimo de comisión a ningún intermediario, porque esas exenciones corran a cargo del Sindicato, que se haga o no se haga negocio.

Para concretar más y evidenciar mejor la patriótica rectitud de nuestros actuales gobernantes, manifiesto que las últimas entrevistas celebradas por M. Peyrouet con el Jefe del Estado y con el señor Ministro de Hacienda tuvieron por objeto la determinación de un plazo para oír proposiciones sobre la fundación de un Banco Agrícola Hipotecario, después de la promulgación de las bases como ley de la República. El Gobierno fijó para tal fin y por ahora como minimum el 31 de octubre próximo.

Soy de usted muy atento S. S.

RAMON ZELAYA.

FERIA DE GANADO DE HEREDIA

Julio 29 de 1914.

No. Reses. Vendedor. Comprador. Precio. Peso.

8 Esteban Ramirez José M. Chacón 22½ 3268

4 Esteban Ramirez José Joaquín Vargas 20 491

3 Rafael Lobo Hilario Bettini 23 4143

10 Gonzalo Castro Vicente Campos 23 3957

1 José Alfaro Maurilio Serrano 19 319

2 Esteban Ramirez José Joaquín Vargas 22½ 700

1 Benjamín Alfaro Rafael Calderón 21 334

9 Tobias Sanchez Ceóride Canossa 18 2655

2 Manuel Delgado Rafael Calderón 21 538

12 Gonzalo Castro Augusto Colombari 25 5089

4 José María Castillo Carlos Retana 21 1275

3 Esteban Ramirez Ernesto Espinoza 22½ 1229

3 Gonzalo Castro Honorio Espinoza 21 1021

3 Esteban Ramirez Rogelio Mora 22½ 1296

3 Esteban Ramirez Román Rodríguez B. 22½ 1027

3 Filemón Quesada Román Rodríguez Rojas. 23 1231

5 Rogelio Bermiño Laureano Zuñiga 22½ 1844

4 José M. Castillo Salomón Sibaja 22½ 2590

CONGRESO CONSTITUCIONAL

SE NULIFICA EN LA LEY DICTADA AYER SOBRE DESCANSO DOMINICAL

CAMBIO DE FRENTE DEL NEGOCIO

SESION DE AYER

Se abrió a las 2 y 30 p. m. bajo la Presidencia del Licenciado Pacheco. —Se leyó y aprobó el acta anterior.

Grillo presenta un contra-proyecto relativo al descanso dominical. La Presidencia, conforme el artículo 43, suspende la emisión de la ley dictada ayer y pasa el nuevo proyecto a Comisión.

Alfaro protesta de ese trámite porque el proyecto de Grillo debe someterse a admisión.

La Presidencia no insiste en su procedimiento y pone a discusión el proyecto de Grillo.

Alfaro califica dicho proyecto de red para cabar bobos y que se ha tratado de sorprender al Congreso, lo cual no se logrará, porque con veinticuatro horas de tiempo no se va a cambiar de criterio.

Grillo no quiere provocar mayores debates y aun cuando continúa creyendo que la ley dictada será perjudicial, retira su contra-proyecto del conocimiento del Congreso.

Rodríguez después de exponer las razones por las cuales adversa la ley de descanso dominical y se lamenta de que anoche no hubiera permanecido en la Cámara para haberse oído el debate con energía a la emisión de dicha ley.

Termina acogiendo el contra-proyecto de Grillo y la presidencia lo pone nuevamente a discusión. (Crisis) Barras sufrieron cambio completo; ruidaban furiosamente a quienes adversaban el descanso dominical. Alguien nos dijo que la sesión de

